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深港旅業聯動 譜寫新雙城故事
朱鼎健承父志貢獻特區 鑄世界休閒品牌

山東省東營市原市長
趙志遠近日出任中國駐埃
塞俄比亞大使。此前，原
任廣西壯族自治區黨委統
戰部副部長兼民族宗教事
務委員會主任農融出任駐

巴基斯坦大使。值得注意的是，二人此
前一直在黨政機關工作，從未涉足外交
領域。此次 「半路出家」 ，是打破外交
官 「內循環」 格局，拓寬幹部選拔渠道
，優化外交人才結構的重要措施。

實際上，這是中共十九大後進行的
新一輪公選高級外交官工作。外交工作
專業性極強，因此駐外大使多是本系統
內選拔。

回溯歷史，2000年，中組部與外
交部開展了歷史上第一次公選外交官工
作。從中央和國家機關、地方黨政部門
、企事業單位的廳局級幹部中，通過多
輪嚴格篩選，最後選拔了12名高級外交

官，擔任駐外大使、總領事。
他們當中不少人後來官至副部級。

時任浦東新區區委常委兼組織部長沙海
林，歷任駐美國大使館公使銜參贊、駐
愛爾蘭大使，後來擔任上海市委常委、
統戰部部長。時任中國人民銀行培訓中
心主任謝杭生，歷任駐英國大使館公使
、駐保加利亞大使、駐丹麥大使，後任
外交部紀委書記、紀檢組組長。時任福
建省國際信託投資公司副總裁宋濤，歷
任駐印度大使館參贊、駐圭亞那大使、
駐菲律賓大使，現任中聯部部長。

而後，外交部又進行了三批公選高
級外交官工作。現任外交部部長助理劉
顯法，曾經在中國石化、中國石油、國
家發改委等單位工作，2010年獲選外
派駐洛杉磯副總領事，後來升任駐肯尼
亞大使兼常駐聯合國環境規劃署、人類
住區規劃署代表。

今年1月，中央第五巡視組向外交

部黨委反饋巡視情況時曾指出，外交部
黨委存在落實組織路線不夠到位、選人
用人視野不寬等問題。在中國參與國際
事務不斷加深、 「大外交」 工作日益繁
重多元的背景下，新一輪公選外交官，
注重選拔政治忠誠、敢於擔當、組織協
調能力強、懂外語的複合型幹部，尤其
是外交系統緊缺的經濟、金融、法律方
面的人才。

趙志遠、農融等新任大使，雖非外
交科班出身，但都具有涉外工作經驗。
農融長期在商務外貿領域任職，擔任過
廣西商務廳東盟及港澳台處處長、中國
─東盟博覽會秘書長助理、廣西國際博
覽事務局副局長等職。趙志遠曾任山東
威海國際信託投資公司駐美國辦事處主
任。同時，又有地方主政經驗。農融曾
任廣西貴港市市長，趙志遠曾任山東東
營市市長。這是科班外交官所不具備的
履歷。

地方官跨界加盟當大使
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紀錄片《英雄兒女》開播 首披珍貴史料

中方走失士兵已由印方移交中國

深 港 同 行
大公報記者

石華、胡永愛

觀瀾湖高爾夫球會橫跨深莞兩地，經20餘年發展，不僅成
為世界最大高爾夫球會，因舉辦過百項大型國際賽事，也成為
講好中國故事的體育平台，被譽為改革開放高速發展的 「中國
名片」 。當年港商朱樹豪在荒山與貧瘠的土地上，一手建起全
球第一大高爾夫球會。如今，在父輩的基礎上，觀瀾湖集團主
席兼行政總裁朱鼎健拓展 「旅遊＋」 業務，推動深港兩地融合
，譜寫新 「雙城故事」 ，打造世界休閒品牌。用朱鼎健的話說

， 「我們兩代人可以說是經歷了四十年改革開放
的全過程，很榮幸，我
們是改革開放的參與者
、受益者和貢獻者。」
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▲2015年，中國首屆足球高爾夫錦標
賽在深圳觀瀾湖北戴球場開賽。足球
高爾夫球場上沒有球門，只有超大 「
高爾夫球洞」 ，球手要用 「一記重踢
」 代替 「擊桿」 ，盡可能用最
少的 「桿數」 踢球入洞

資料圖片

▶觀瀾湖集團主席兼行政總
裁朱鼎健 受訪者供圖

「1995年在外國完成學業後來到
深圳，我才開始學習普通話。」 朱鼎
健回想起自己一點點融入深圳和內地
的生活，在工作中不斷成長，也找到
了自己的發展平台。擔任全國政協委
員後，他做的更多的是推動深港兩地
融合，以及向更多香港人宣傳國家大
政方針、宣傳改革開放、傳播中華傳
統文化等工作。

「不但自己的企業去創新，同時
還發揮 『超級聯繫人』 的作用，讓更
多香港年輕人能夠融入到國家發展的
大局。」 朱鼎健表示，2018年，習近
平總書記會見香港澳門各界慶祝國家
改革開放40周年訪問團時，希望港澳
社會更加積極主動助力國家全面開放
，更加積極主動融入國家發展大局，
更加積極主動參與國家治理實踐，更
加積極主動促進國際人文交流。 「這

四個積極主動也成為了我做青年工作
的圍繞重點。」

朱鼎健認識幾位香港健身達人，
他們中學畢業後加入了香港健身會所
工作。香港租金高、壓力大等問題，
讓他們為此很苦惱。在朱鼎健的介紹
下，這群年輕人來到深圳市龍華區。
他們驚喜地發現這裏人口密集、市場
大，場租僅為香港的十分之一，北上
創業之後，他們還拿到了租金補貼和
一些活動經費。

此外，觀瀾湖藝工場的3號樓
MH Maker，就是一棟特意為香港和
內地青年打造的創業聖地。朱鼎健說
，要將觀瀾湖藝工場發展成華南地區
最有特色的文創項目，同時也是年輕
人的創業平台。也正是因為朱鼎健 「
超級聯繫人」 的角色，在今年10月1日
獲頒香港特區銅紫荊星章。

20多年來，兩代人將一張白紙變
為壯麗畫卷，觀瀾湖已經成為全球第一
大高爾夫球會。

邀活士來華 證號召力非凡
1995年，觀瀾湖為深圳引入了首

次在中國舉行的國際大賽高爾夫世界盃
，到如今，過百項頂級國際賽事在觀瀾
湖上演。所有的比賽由150多個國家現
場直播和錄播，都是在傳播中國的聲音

，講好中國的故事。
朱鼎健和父親也有幸親身參與北京

申奧的百年盛事，朱鼎健說： 「我們認
識不少世界各地的體育成員，組織了一
個這樣的官方隊伍，來支持北京整個申
奧工作。」

通過舉辦多種國際頂尖的高爾夫活
動，能夠向全世界展示深圳、展示中國
的新面貌。至今仍給朱鼎健深刻印象的
一件事，2001年 「911」 事件後，全球
安全問題備受矚目。而當時觀瀾湖決定
辦一場高爾夫活動，計劃邀請高爾夫知
名球手老虎活士來中國參加活動。 「當
時因為安全問題，老虎活士幾乎不去任
何地方，但最終我們請他來到了中國，
這件事讓世界震驚，這就向世界展示了
中國是一個安全的國度，瞬間提升了中
國的國際形象。」

舉辦頂尖賽事 展中國新面貌

超級聯繫人牽線 港青赴深開Gym房
抓住開放機遇
港企飛速發展

1992年
•觀瀾湖在深圳東莞交界興建綜合
度假區

1995年
•觀瀾湖高爾夫球會開幕，首個18
洞球場正式啟用；同年為中國成功
申辦第41屆高爾夫世界盃總決賽

1997年
•觀瀾湖鄉村俱樂部開業，標誌觀
瀾湖多元休閒產業化發展的起步

2007年
•連續四屆舉辦高爾夫世界盃比賽

2012年
•在深圳啟動觀瀾湖新城項目

2016年
•與英倫名校柏朗思合作打造柏朗
思．觀瀾湖學校

在深圳經濟特區建立40周年慶祝
大會上，朱鼎健有幸受邀出席。在聆
聽習近平總書記的講話後，他認為建
設中國特色社會主義先行示範區不僅
是深圳迎來的重大機遇，也是香港乃
至大灣區的機遇。 「如今 『硬聯通』
已經形成，期待 『軟聯通』 加快，深
港攜手譜寫新的 『雙城故事』 。」

「硬聯通」形成 期待「軟聯通」
改革開放伊始，觀瀾湖的創辦人

朱樹豪是第一批到深圳投資設廠的香
港企業家，早期主要從事造紙、印刷
和包裝等業務。1992年，受鄧小平先
生南方談話的感召，朱樹豪意識到深
圳作為改革開放的最前沿，將會有大
量外資進來發展，需要有與國際接軌
的配套環境，所以開始選擇在深圳、
東莞發展觀瀾湖國際休閒度假區。

朱鼎健告訴大公報， 「觀瀾湖發
展的每一個階段都是呼應改革開放的
脈搏，從工業領域進入休閒旅遊領域
。特別是近年來，大力發展體育、旅
遊、文化、教育等產業，都是有益於
提升深圳軟實力和提升城市國際競爭
力。」

「多年來，我們兩代人參與了改
革開放波瀾壯闊的全過程，我們都是
改革開放的參與者、受益者和貢獻者

。」 朱鼎健表示，當下，應緊抓粵港
澳大灣區建設和深圳先行示範區建設
的歷史機遇，進一步拓展 「旅遊＋」
業務，發展全域旅遊，為中國打造世
界休閒產業的領導品牌。

1995年，朱鼎健回國來到深圳，
從羅湖口岸到觀瀾湖需要4個多小時。
如今，伴隨着廣深港高鐵、港珠澳大
橋的開通，廣深港進入 「半小時生活
圈」 ，這意味着大灣區內的商品、資
金、人才會就此高速流動起來。 「聆
聽了習近平主席的講話，作為一個在
深圳投資發展20多年的香港企業家，
同時也是港區政協委員，我感到振奮
，也感受到緊迫。」 朱鼎健表示。

「國家所需，香港所長。如何發
揮香港的優勢，帶動大灣區範圍內的
軟聯通？這是深港兩地政府需要考慮
的。」 朱鼎健說，這次實施方案再次
強調要加大制度型開放力度，在科創
、金融、航運、醫療、教育等領域繼
續開放創新，對未來大灣區之間，特
別是深港之間的 「軟聯通」 有了更多
的期待。朱鼎健認為，深港兩地不斷
加深聯繫、攜手融合是不可阻擋的歷
史趨勢。香港人必須要明白，只有背
靠祖國，依靠無限寬廣的內地市場，
才能在新的時代再創香港的繁榮，譜
寫出更精彩的 「雙城故事」 。

◀朱鼎健為
青年搭建交
流平台，每
年均有部分
香港大學生
到觀瀾湖實
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▲2016年，觀瀾湖與具有500年歷
史的英國名校柏朗思合作辦學

受訪者供圖
▲1995年，高爾夫世界盃總決賽首次
在中國舉行 受訪者供圖

【大公報訊】據央視新聞報道：為
紀念中國人民志願軍抗美援朝出國作戰
70周年，六集大型電視紀錄片《英雄兒
女》，從10月21日起在中央電視台綜合
頻道晚8點檔黃金時段播出。

此片對百名志願軍老戰士進行了搶

救式採訪，首次披露了珍貴歷史影音資
料，如彭德懷作關於抗美援朝工作報告
的原聲錄音，毛岸英在新中國成立之時
陪同周恩來會見蘇聯文化科學藝術代表
團的彩色影像，黃繼光母親鄧芳芝的講
話原聲錄音等。

【大公報訊】據中新社報道：據中
國軍媒21日凌晨快訊，根據中印雙方有
關協議，中方1名應牧民請求幫助尋找
牦牛迷路走失的士兵，已由印方於10月
21日凌晨移交中國邊防部隊。

此前，解放軍西部戰區新聞發言人
張水利於19日晚間發表談話指出，10月
18日晚，中方1名應牧民請求幫助尋找

牦牛的士兵迷路走失。事發後，中國邊
防部隊第一時間主動向印方通報情況，
並希望印方協助搜尋救援，印方答應予
以支持並承諾找到中方人員後及時交還
中方。

最近印方向中方通報，找到中方1
名走失人員，將對其進行醫學檢查後移
交中方。


